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得知资老师去世的消息，已是她离

开这个世界一周后。清楚地记得，在十

几天前，曾做过一个梦，好像资老师为

了一篇稿子跟我在电话里交流，这次她

的声音很柔，不像以往那样清脆，甚至

为一个问题我们还讨论或者说就是争

论。这次具体说了些什么，因为是梦，

所以记不太清。清晨起来，我把梦中的

事情告诉我爱人，爱人说，资老师想你

了，抽时间你给她打个电话。最近一段

时间，由于不断地为母亲联系医生，治

疗折磨她多年的腰腿病，根本没想到跟

资老师通个电话。

资老师是新中国的第一代舞蹈家，

比我整整大了三十岁。我第一次知道资

华筠的名字，是在一九九五年。那一年我

从团中央的一个刊物调到中国文联刚创

刊的《中国艺术报》负责要闻版工作。这

张报纸因为是面对艺术界的，那时我们一

帮年轻人从各个单位拼凑而来，对艺术界

还不是很熟悉，对于舞蹈界更是两眼一摸

黑。一天，报社领导召集我们开会，让我

们汇报各自的选题。大概我们这帮人都

属文学青年，大家谈的选题和作者的名字

均与文学有关，作者的名字也基本是王

蒙 、刘 绍 棠 、邓 友

梅、赵大年、毛志成

等作家。见状，副总编辑晓光老师慢条

斯理地举着烟斗说，这可不行啊，大家不

能总盯着文学，我们是《中国艺术报》，艺

术门类很多，作者队伍要广，譬如你们可

以请舞蹈界的资华筠、曲艺界的常祥霖、

美术界的何韵兰、书法界的林岫等人给我

们写稿，你们不认识我可以帮助联系。晓

光老师我们是非常敬重的，他以歌曲《在

希望的田野上》、《那就是我》、《采蘑菇的

小姑娘》等享誉音乐界，是名副其实的名

家，有他给我们坐镇，心里自然有了保

证。

不久，报社的一个小女孩就主动联

系上了资华筠老师。资老师不仅人长

得漂亮，文章写得也漂亮。我当时很是

嫉妒呢。也许是命中注定，偶然的一个

机会，我在参加舞协的一个会议中，竟

意外地见到资老师。短暂地交流后，资

老师把家里电话留给我，说有事可以随

时找她。这次近距离的接触，资老师给

我留下的印象就是一个词——爽快！

我跟资老师的真正交往，是在一九

九五年年底。一天，资老师给我打电

话，说上海《艺术世界》杂志多次打电话

要发她一个专访，推托足有一年，这次

主编急了，说无论如何明年第二期要

上，字数八千，无奈，只好希望我能配合

一下，完成这个活儿。我当然不能推

辞，我把这个机会当成资老师对我的一

次考试。在一个黄昏时分，我如约来到

西坝河中里三号楼十八层的资老师家，

听她给我讲舞蹈、讲人生，足足聊了两

个多小时。今天回想起来，那个冬季的

黄昏，是多么的温暖啊！几天后，我把

写好的稿子拿给资老师看，她看得十分

认真，对十几处词语进行了更正，然后

才说，你已经写得很好了。

接触一段时间以后，我发现资老师

是个十分较真儿的人。她对艺术较真

儿，对文字较真儿，对生活看不惯的人

和事也较真儿。一九九六年底，因为诸

多的不顺心，我想调离《中国艺术报》。

资老师知道后，很义气地对我说，你到

《中国文化报》吧，我跟社长王文章是哥

们儿，要不要我给你说说。我一听，说

有您这么大的面子，我当然愿意去了。

很快，我就办理了调动手续。

从一九九六年至今，我在《中国文

化报》已经工作十八个年头，主要的时

间和精力都是在主编文学副刊。这期

间，约写的名家稿件能有上千篇，其中

就有资华筠老师的很多作品。资老师

是《中国文化报》的老作者，在我来之

前就为报社撰稿。一九九四年到一九

九五年，应当时报社社长王文章之约，

已经担任中国艺术研究院舞蹈研究所

十年所长的资老师，先后写出了《“上学”

与“上任”》、《“舞畴”与“人畴”》、《昂头

“化缘”》等七篇“所长手记”专栏文章，引

起业内的好评与关注。我到报社之后，

她不因对我有“恩”，就任意让我在自己

负责的版面上帮她发文章。十几年来，

经我手发她的文章总有二十几篇吧，我

不敢说篇篇是精品，但每篇她都是精心

写就的。

资老师对舞蹈的较真儿我没亲眼

看过，但从多年的交流中我能知道一

些。在“文革”当中，已经靠边站的她扫

过厕所，也干过重体力活，但她只要有

时间，早晨起来仍然会跑到仓库里做舞

蹈训练，她觉得舞蹈是她心中永远的女

神。今天不让跳了，不等于明天不让

跳，如果把基本功荒废了，那可就什么

也做不成了。我的一位邻居跟资老师

曾在一个单位，提起“小资”，她说资华

筠在那一代演员中天赋不是最好的，模

样也不是最漂亮的，可她的刻苦精神的

确是别人不好比的。

我真正体会资老师的较真儿是她

对文字的苛刻。在舞蹈界，从演员到舞

蹈理论家、到作家、到非物质文化遗产

的重要推动者，资老师是绝无仅有的。

我因为是编辑，是写作同行，更多的是

与资老师的文字之交。最初期，她给我

的稿子基本上不愿意让人改，即使改也

要经她同意，为这事很多报社的编辑是

吃过苦头的。我也同样如此，我清楚地

记得，我们之间常常为一个词一个标题

的改动而争论不休，有时甚至把电话扔

了。时间长了，我们彼此都熟悉了，也

就宽容了很多。有时，为一篇文章观点

争论后，隔几天她会打电话对我说，那

天你说的是对的，我就是这个脾气，你

别在意。我说，您的大腕脾气得改一

改，不然哪个编辑都不敢跟您打交道。

资老师说，岁数大了，这么多年一直这

样，看来江山易改，禀性难移了。

二○○四年，我应中国文联出版社

之邀，主编一套五卷本的“中国艺术家

自述丛书”，除资老师外，还有李光羲、

吕远、黄宗英、石维坚四人。我跟这些

老艺术家是忘年交，我把这个创意跟他

们交流后，他们都觉得好，很愿意配

合。在这五位艺术家中，黄宗英老师以

作家身份早就名震中国文坛，资老师在

之前也已出版过《华筠散文》、《人世婆

娑》、《舞蹈生态学》等学术著作和文学

作品，其他三位则没有出过自述这样的

散文集。书稿交齐后，我就送给了责任

编辑。这期间，资老师几次找过我，希

望我能在文章顺序、小辑分类以及照片

上帮她把把关。也许我太自信了，或者

是工作忙，身体生病，包括对责任编辑

的过度信任，这五本书的清样我只匆匆

浏览一遍就返回出版社了。谁料，图书

出版后，资老师的《过电影》一书出现了

两篇文章与小辑名称不符的现象，资老

师看后很恼火，打电话问我看没看。当

时，我真的有点蒙了。后经与编辑核

实，是她自作主张调整了，但没把小辑

名称改过来。没有办法，我只能向资老

师表示道歉，把责任全都揽在自己的身

上，并责成出版社重印。为这事，资老

师好长时间都生我的气，说我不把她的

事放在心上，还批评说我名气大了，有

点自以为是了。虽然我多少感到有点

委屈，但这件事对我的教训是深刻的。

这件事后，我跟资老师联系便相对

少一些。忽然某一天，中国艺术研究院

的一位朋友给我打电话，告诉我说资华

筠老师不幸得了白血病，正在医院接受

治疗。天哪，怎么会这样呢？放下电

话，我的脑子一片空白，眼泪禁不住流

了下来。回想这些年，我和资老师交往

的往事一幕幕出现在眼前……还好，几

个月后，在我和资老师的通话中，她表

现得很坚强，也很乐观，特别说院里对

她照顾得非常好，用了最好的进口药。

我也为资老师感到高兴，祝福她身体早

日好起来，继续为我们报社写文章。

我跟资老师最后一次见面，是二○

一○年十二月在香格里拉饭店，由学生

们为她举行的“资华筠从事舞蹈艺术六

十周年”纪念活动上。那天来的人很

多，我在一个角落里静静地观看着。那

天资老师很幸福，动情地讲话，和她的舞

蹈同行、亲人、朋友问候、交谈，我是在散

场的时候才走上前向她老人家祝贺、拥

抱。当晚，我又补写了四行小诗发给她，

再次表示祝贺。从那次以后，我就再也

没有见到资老师，电话倒是时常打的，随

便交谈一些文艺界的事。我几次问她还

有精力为报社写文章吗？她说，现在身

体不如从前了，基本不写了。不过，他老

伴王寿印老师近来对写作颇有兴趣，王

老师是中央歌舞团的老人，知道的事多，

可以约他写写。果然，在最近的两三年，

王寿印老师陆续给我们报纸副刊写了几

篇，文章发表后，反响挺好。

说来也巧，二○○四年报社分了我

一套房子，就在资老师所居住的那个塔

楼。不巧的是，等我二○○八年搬进去

的时候，资老师已经搬到别处去了。我

跟一些文化部系统的邻居聊到资老师，

他们都说，咱们这栋楼有没有资华筠可

不一样。她在的时候，没人敢欺负咱

们，楼道的卫生打扫得干净着呢。据

说，从东直门到东土城路到西坝河到望

京新开的一条公交线路，就是在资老师

担任全国政协委员期间给北京市政府

写的一个提案促成的。我没有核实，我

相信资老师能干成这样的事。

贺袁鹰老师九十寿

老木浓阴对晚霞，深流静水到天涯。

鸟鸣暖树相成曲，雪打寒窗自结花。

九十年间文浩荡，八千里外梦横斜。

井冈翠竹风帆过，伴我青春泛远槎。

注：袁鹰老师的《井冈翠竹》曾经选入我中学学过的语文课本。

中学时，我也曾经买过袁鹰老师所著的《风帆》，插队时带到北大荒。

为我姐八十寿

那年老父病多重，家事柔肩独自撑。

沙雁将雏花带雨，云帆向远水流风。

霜天好月频频寄，雪夜新衣密密缝。

出塞昭君常入梦，只因我姐在呼城。

注：上个世纪五十年代初，我姐不到十七岁从北京到内蒙古，参

加京包线铁路建设工作，为的是挑起我家生活的担子。她每月要从

她的工资中拿出三十元钱寄来贴补家用，一直寄到我去北大荒。那

时，三十元钱不是一个小数目。在京包线上，包头、临河、集宁……

留下她的足迹。从上个世纪六十年代，她一直住在呼和浩特。那是

一个我时常想念的城市。

观张洁画展

满幅风生满目云，萧然秋水洗清心。

寸肠梦去春波冷，一笔魂归暮霭深。

远树非无存缱绻，他山自有动高矜。

丹青偏爱老将至，画亦如诗夜夜吟。

读《赵丽宏文学作品》十八卷

十八相送画中情，一路新书赏快晴。

四步斋来兰纫佩，半生云起玉听笙。

煎茶试墨心犹静，品乐笺诗韵自清。

长卷如风千里过，片时旧梦又先行。

注：“四步端”是赵丽宏的书房名。

重读《陈寅恪诗集》

陈公诗句已千秋，今日无端共此愁。

几载离骚离散命，一生负气负荆牛。

盲翁明目书青史，乱世伤怀上白头。

红豆乌丝相伴老，苍天碧海自长留。

注：首联用陈寅恪诗句：义山诗句已千秋，今日无端共一愁。尾

联用陈寅恪为妻子祝寿联：乌丝写韵能偕老，红豆生春共卜居。

想起张纯如

纯如清水美如霞，魂似婵娟梦似侠。

叶落是心伤日月，剑寒当笔走龙蛇。

袖中缩手荒三径，纸上刳肝独一家。

直面当年大屠杀，隔江谁唱后庭花？

注：张纯如，美籍华裔作家。二〇〇七年专程到南京采访收集

材料，同年出版《南京暴行——被遗忘的大屠杀》一书。如果从二〇
〇四年此书写作开始，今年整整十年。这位仅仅活了三十六岁的作

家，让我肃然起敬。

风卷着雪花在天空狂舞

村里村外都被白雪覆盖

母亲送我参军到村口

站在雪地上，久久不肯离开

呼呼的北风吹乱了她的头发

飘落的雪花让她全身变得洁白

雪人，我慈祥的母亲

凝望我走进茫茫的雪海

我回头眺望村口的雪人

母亲的泪滴挂满两腮

那依依不舍的目光

透出对儿子的期待

抗战八年，也是那个村口

留下母亲一次次同样的期待

当年的妇救会主任

给八路军送去一大批农民的后代

母亲呵，我的亲娘

你的期待儿明白

当兵就要当个好兵

做娘的脸上也光彩

我向村口的雪人挥一挥手

几句心窝子的话喊了出来

娘，你等着吧，立功的喜报会告诉你

儿不是孬种，是平原农民的好后代

那一刻，父亲呜呜哭了

虽然已成遥远的往事

那一刻，总是忘不了

父亲在我面前呜呜哭了

父亲的眼泪

让我铭心刻骨

记得父亲送我参军

骑车带我直奔新兵集结处

四十里的乡间路

洒满父亲的热汗珠

一声声前进的鼓点

一句句无声的嘱咐

脱下母亲为我做的衣裳

穿上没有帽徽领章的军服

我站在县城的街道上

送父亲踏上归途

平原的风托住了欲坠的夕阳

也吹开了我心灵的窗户

“爹，天就要黑了

回吧，还要走几十里路呀

放心吧，到部队我一定好好干

不给爹丢脸，行不？”

那一刻，爹呜呜哭了

还用问吗？他是抗战时期的村干部

生活在江南，我到过一些古镇。宜

黄县的棠阴是特别值得回味的一个。

这既有走得多、走得亲近的缘故，更因

这里的一方水土、这里的风物、这里的

人，还有这里的故事……

我第一次知道“棠阴”，是三十五年

前——一九七九年的金秋，那是“文革”

后恢复高考的第三年。在我们新入学的

大学同学中，有几位是来自宜黄县的同

学。因为大家来自各地，初来乍到，在平

时的聊天中总离不开家乡的话题。其中

一位同学在谈宜黄时，更多的是讲他家

乡棠阴的故事，给我留下深刻的印象，也

让我对棠阴这个古镇产生了些许好奇。

大学毕业参加工作后，有过多次到

棠阴看看的想法，甚至是冲动。然而，

第一次踏上期待已久的棠阴，则是十

多年后，我到宜黄县委工作时。此后，

由 于 工 作 需 要 ，我许多次来到棠阴。

到的次数多了，了解的多了，地方熟了，

人也熟悉了，与棠阴的感情也就深了。

不知不觉中，发现自己喜欢上了棠阴。

确切地说，我内心深处愈加敬重棠阴

这个地方。

棠阴，是江西省历史上四大名镇之

一，位于宜黄县的东南山区，宜水河畔，

始建于北宋天圣九年（公元一○三一

年）。据史料记载，唐末五代时，四川节

度使吴氏轩南迁的后裔吴竦见此地山

环水绕、景色宜人，便定居于此，吴家遍

植甘棠树，后来绿树成荫，故得名棠

阴。之后，又陆续有罗姓、符姓、黄姓等

人口迁入，棠阴逐渐变成了一个集镇。

棠阴，真正让她扬名在外的，不是

山水风景，而是依托宜水盛产的夏布。

宜水流经棠阴，两岸土地肥沃，千百年

来，那里的百姓都有种植苎麻的习惯。

夏布的原料是苎麻，取麻皮和麻秆之间

一层薄薄的纤维，经多道工序生产而

成，“轻如蝉翼、薄如宣纸、软如罗娟、平

如水镜”，为暑天衣料佳品。这种传统

手工技艺已被国家列为我国的非物质

文化遗产保护名录。宜水发源于距棠

阴几十公里之外的群山之间，流经棠阴

一带，河水清澈见底，并含硫磺质，河床

渐为开阔且鹅卵石密布，不但有利于夏

布漂洗，而且十分便于夏布的晾晒。凡

经此河水漂洗出来的夏布，色泽光亮、

洁白柔软，不仅商

界争相采购，更受

到消费者的喜爱和欢迎。甚至许多外

地生产的夏布在销售前，也要特意运到

棠阴漂洗。棠阴夏布畅销南昌、九江、

上海、天津等各大城市，甚至漂洋过海，

远销韩国、朝鲜及东南亚国家。明朝永

乐年前后，棠阴夏布生产开始逐步形成

规模。据史料记载，明永乐年间，宜黄

县每年用棠阴产夏布五万多匹，折交官

田公粮。到清朝乾隆、嘉庆年间到达鼎

盛期，建有织布坊一百多个，漂染坊二

十多个，当时山西、武汉等地还在棠阴

设有会馆，专门收购棠阴夏布。民国时

期，江西省还在棠阴这个地方小镇设有

“江西省麻织学校”，师生多时达五百余

人，为江南各地的纺织行业培养了一大

批专业人才。棠阴，这个原本交通并不

十分发达的集镇，由于夏布的产销旺

盛，较长一个时期，车来船往，熙熙攘

攘，好不热闹，以致被冠以“小小宜黄

县，大大棠阴镇”的美称。

夏布产业的兴起和发展，也带来了

棠阴商业的繁荣兴旺。钱庄、当铺、旅

馆、饭店、学校、戏园、运输和建筑业等如

雨后春笋，在棠阴应运而生。明清繁荣

时期，棠阴集镇五里长街，商店、场馆鳞

次栉比，十里河埠，商船云集，棠阴的建

筑业，也在此期间得到蓬勃发展。二○

一二年五月，第三次全国文物普查，由建

设、文化部门进行的传统古村落调查，仅

在棠阴镇政府所在地附近的三个行政村

共有登记在册、保存比较完整的棠阴古

建筑八十一处。主要代表性的建筑有八

府君祠（吴姓大宗祠）、承恩坊、迎恩塔、

大夫第、罗氏宗祠、观赏坊、绣花楼、曰字

堂等。新中国成立后，特别是新世纪以

来，当地各级政府愈来愈重视文物保护

工作。二○○三年七月，棠阴镇被江西

省政府定为首批历史文化名镇，二○一

二年十二月被评为全国生态名镇。

“承恩坊”又叫功名牌坊，始建于明

宣德五年（一四三○年），是知事谭政为

当时由皇帝“恩赐”荣归祭祖的通政大

夫、宫廷大书法家吴余庆而建，故坊名

“承恩”。承恩坊全木结构，雕工精湛，

造型美观，实属建筑工艺精品，四百多

年来，历经风月，至今仍一直矗立于棠

阴街口，成为棠阴镇一张著名的历史名

片。而气势恢宏的“八府君祠”是棠阴

吴姓大宗祠，坐落于棠阴镇中街，现为

棠阴小学所在地。祠堂建于明神宗万

年八年（一五八○年），是吴氏后裔经商

夏布发迹后为祭祖而修。祠堂占地面

积一千余平方米，中堂前是一院落，两

旁设有厢房，两廊立柱二十八根，柱皆

巨大，四根中堂立柱周长各为二点四六

米，据专家考证为“江南民居第一柱”，

石础周长达到二点九米，有镂空宝相仰

莲图饰，大梁雕雀、鹿、蜂、猴精美图案，

隐喻“爵禄封侯”之意。据载，一九三三

年，第四次反“围剿”期间，毛泽东、朱

德、周恩来等老一辈无产阶级革命家曾

在此开展革命活动，召开过红军指挥员

会议和群众大会，也有一大批棠阴热血

青年积极报名参加红军，投身革命事

业。现今古墙上仍存有大量红军标语，

留下了光辉的革命事迹。新中国成立

后，从棠阴古镇又走出来许许多多的优

秀人才，在全国各地为祖国的建设和发

展作出了贡献。“绣花楼”初建于明代，

扩建于清代，整个房屋楼院有九十九

间，砖木结构、建筑精美，新中国成立后

几十年里，原乡（镇）政府设在这里办

公。这里也是电视连续剧《汤显祖与牡

丹亭》的主要拍摄取景地。

据史料记载，明代大戏曲家汤显祖

曾多次游历过棠阴，并将他的惊世之作

《牡丹亭》在此演绎。改革开放后，棠阴

由于独具特色的明清建筑群和优美的

生态环境，吸引了全国各地大批影视剧

组和摄影、旅游爱好者前来。让棠阴人

最为津津乐道的是上世纪八十年代，以

执导大型电视连续剧《红楼梦》、《三国

演义》等享誉海内外的著名导演王扶

林、后起之秀高希希为正、副导演的《汤

显祖与牡丹亭》剧组一行六十多人，风

尘仆仆来到棠阴镇取景拍摄，热热闹闹

了半个多月，着实让古镇棠阴又风光

了好一阵子。在实景拍摄地，至今还

保留着当年拍摄《汤》剧时添置和布置

的许多道具。若置身其中，你会有时

空在这里交错的感觉。二○○四年暑

期的一天，有一对祖籍在宜黄、毕业后

留在京城文化艺术界工作的姐妹要去

棠 阴 看 看 。 在 陪 同 她 们 去 棠 阴 的 路

上，我问她们以往是否来过棠阴，她们

会心一笑，说到过的次数比我还多。

我说，不可能吧，我可是在这里工作。

她们饶有兴致地说道，她们的外婆就

是棠阴人，小时候，在外婆家常住。她

们说，小时候常在这些堂屋里玩耍，只

觉好奇和有点神秘，现在看看，真是被

棠 阴 昔 日 的 辉 煌 和 精 美 的 建 筑 所 折

服，也为家乡厚重的历史渊源自豪。

我看得出，在她们驻足凝视和举着相

机拍照留影时，眼神里流露出的不仅

是欣喜，还有深深的眷恋。

在棠阴古镇，最为热闹、最具特色、

也最受欢迎的民俗文化是正月十五的

承恩花灯会。只可惜在宜黄工作几年，

我一直未能到棠阴现场感受一下。相

传，那是明朝永乐年正月，永乐皇帝邀

皇亲国戚和文武大臣们在宫廷楼上饮

酒赏灯、吟诗作赋。永乐皇帝兴致一

来就喜欢饮酒作诗，而且他作的诗句

一定要时任通政大夫的吴余庆当场誊

写。这一次，当吴余庆被召进皇宫时，

只见他愁容满面，皇帝问他因何事发

愁，吴回奏说，自己从小丧父，而家中

老母因病卧床不起，冷冷清清，故而伤

悲。皇帝为吴余庆的孝心感动，特下旨

赐宫廷御灯给吴母观赏。宫廷花灯浩

浩荡荡走出皇城，来到宜水河畔的棠

阴，古镇大街小巷一时热闹非凡……从

此，棠阴有了承恩元宵花灯会，也有了

迎恩塔、承恩坊，更有了淳朴善良的棠

阴人孝心感天动地的故事。

因工作需要，我离开宜黄县到抚州

市，后来又到上饶市工作，然而，宜黄，

特别是棠阴那熟悉的人和事、熟悉的一

草一木时常浮现在脑海，每次想起，总

感到是那么亲切。岁月悠悠，宜水日夜

不停地流淌，像唱着一首千年不变的古

老歌谣，带着棠阴人对美好生活的向

往，奔向自己心中的远方……

古 镇 棠 阴
黄晓波

甲午岁末六咏
肖复兴

雪人（外一首）

乔秀清
心香一瓣


